

EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0.50 ptas.
Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 17 DE DICIEMBRE DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, núm. 10.

N.º 922

DOS DIPUTADOS

No vamos a discutir aquí la bondad ó el perjuicio del traslado de los juzgados: no vamos a ver si tal cambio, dado que se realice, daña más á Tortosa, que beneficia á Roquetas. Lo que si vamos á ver, señalándolo como precedente y como ejemplo, es el caso de estos dos diputados, el Sr. Kindelán y el Marqués de Villanueva y Geltrú, el uno trabajando contra los intereses de Tortosa y el otro dejando trabajar contra estos mismos intereses.

Habían de ser los diputados mismos, con sus actos, los que llegarían á darnos la razón. Kindelán fué diputado por Tortosa, para sacarle triunfante contra Ricardo Fuente, se unieron todos los monárquicos, todos los católicos, los carlistas le votaron, le votaron los jesuitas: el propio prelado recomendó su candidatura. Salio elegido y durante el tiempo que representó en las Cortes á los monárquicos de Tortosa de nosotros no recibió tal honor—no se acordó de atender las súplicas, no pensó en remediar las necesidades, no creyó que llevar el nombre de Diputado de un Distrito era algo más que enseñar irónicamente, desdeñosamente, el acta en una pena de camaradas ó poner—para ahorrarse quince céntimos—el sello del Congreso en las cartas. Han pasado años. Kindelán, de vuelta á estas tierras, mendigo de una representación, hipócrita, no puede ser encasillado por Tortosa y busca el encasillado de Roquetas. Y ya diputado por Roquetas, ya diputado por el distrito hermano, agradece á Tortosa los favores, las mercedes que le otorgó un día, clavándole traidoramente una daga florentina, arrancándole uno de sus intereses, uno de sus elementos de vida. Gracias, señor...

¿Y el otro, el diputado de hoy, el marqués de Villanueva y Gel-

trú? ¿Qué hacía en Madrid, mientras el otro, mientras Kindelán dañaba los intereses de Tortosa? ¿Qué hacía en el Congreso cuando se leía que los juzgados pasaban á Roquetas? ¿Es que no entiende cuando leen? ¿Es que no sabe leer? ¿O es que tiene por Tortosa el mismo cariño, el mismo interés, la misma consideración que le tuvo ayer y que le tiene hoy el Sr. Kindelán?

¡Pobre Tortosa, sufriendo uno y otro día, el oprobio de que te representen personas sin talento, personas sin méritos personales, desconocedoras de nuestras riquezas, enemigas de nuestras costumbres, contrarias á nuestras ideas!

El uno, Kindelán, cuando viene, pregunta si Tortosa es de la provincia de Lérida, y Tortosa, á pesar de esta ignorancia, que es ya una mancilla, le da sus votos. El otro, el marqués, suelta torpemente unas cuantas promesas que no puede, que no sabe cumplir, y arroja unas monedas y unas piltrafas de carne como si el distrito fuera una compra y Tortosa, no comprendiendo el agravio le dá sus votos.

Es necesario que actos como el del Juzgado abran los ojos. Es necesario que se realicen actos de esta naturaleza. Pero es triste que Tortosa (pobre Tortosa) vaya aprendiendo á ser libre á fuerza de sus dolores, á través de las miserias que le crean los primeros obligados á enriquecerla.

Contra la pena de muerte

El último artículo de Tolstoi

Me consideraría dichoso si pudiera hacer todo aquello de que soy capaz para combatir la barbarie de la que se muestran contrarios, dolorosa y profundamente, los hombres de corazón de nuestro tiempo. Pero no creo que sea necesario hacer una activa propaganda, para que sea eficaz la lucha contra la pena de muerte; no precisa ni describir los horrores de la

horca, ni combatir la inmoralidad, la crueldad y la insensatez de la pena de muerte.

No es necesario demostrar los horrores y la inmoralidad de la pena de muerte á los hombres que piensan y que desde su infancia conocen el sexo mandamiento.

Las descripciones de las infamias del patíbulo, sólo podrían impresionar al verdugo de manera que ó resultaría difícil encontrar verdugos, ó los gobiernos vendrían obligados á pagar más caros los servicios del verdugo.

Por estos motivos creo que no es práctico mostrar repugnancia ante los asesinos legales, ni describir los horrores de las ejecuciones capitales, porque como ya dijo Kant, existen en la vida humana faltas que ni siquiera pueden ser criticadas.

Lo que importa es iluminar los cerebros humanos para que todo hombre vea la necesidad de volver á la lógica. Como ha de iluminarse el espíritu humano contra la pena de la muerte?

Según mi opinión, precisa explicar á los hombres qué cosa es el hombre en la creación, en qué relaciones se halla con el mundo que le circunda, cuál es su destino y enseñarle lo que es lícito y lo que es ilícito.

Si se quiere emprender una lucha contra la pena de muerte, precisa iluminar todas las mentes y principalmente las de los hombres que se sirven de los verdugos, y que quieren mantenerse en el poder por medio de la horca.

Ya sé que esta labor no es fácil, que los partidarios del patíbulo sienten, por instinto de conservación, que así las mentes se iluminan, no les será posible mantener sus posiciones ventajosas y para impedir que la luz se propague á todos los hombres, condenarán á los apóstoles á todos los sufrimientos y á todas las privaciones imaginables. Si queremos combatir sinceramente el principio loco de la pena de muerte, tendremos que recoger, por tanto, todas nuestras fuerzas é iluminar las mentes, resistiendo tenazmente á las amenazas, á las privaciones y á los dolores, porque esta es la única arma posible para emprender semejante lucha.

Convento de Ortina, 13 noviembre de 1910.

León Tolstoi.

SE DICE...

Se dice que Vázquez Mella está que bufa con sus compañeros de la minoría carlista.

Que, irritado por que se juzge no tiene las cartas de Canalejas, á que se ha referido, planteará el famoso debate cuando pueda.

Que tiene la coacción de que sus compañeros, bien avenidos con Canalejas, le dejarán solo en la campaña.

Que sabe que los jesuitas procurarán restarle efecto en los órganos periodísticos en que tienen parte.

Y que, no obstante esa soledad, pien-

sa explicar—al fin—su anunciado debate sobre los manejos para unir á Jaimín con la princesa de Asturias.

—Que Canalejas, desde que es presidente, no gusta de que lo tuteen sus íntimos.

Que uno de ellos, á quien no ha dado cargo alguno, extrema el tuteo cuando Canalejas está con otras personas.

Que dicho amigo le dijo francamente que si quería evitar el tuteo le colocase, por lo cual, puesto en relación de inferior á superior, le tendría que dar el tratamiento de excelencia.

Que Canalejas le dará en enero un alto cargo, para concluir con tales familiaridades.

Que alguien le ha dicho á Romanones: "No te impacientes: tú llegarás á la presidencia."

VIDA POLITICA

Hemos afirmado más de una vez que el éxito de la Conjuración republicano-socialista, depende de la union verdad de los distintos partidos ó grupos republicanos.

¿Se unen sinceramente las diversas ramas de la familia republicana? Pues en ese caso será posible que la conjunción de las fuerzas antedichas dé pronto buena cuenta del régimen monárquico.

¿No efectúan esa unión, limitándose solamente á hablar de ella? Pues la Monarquía seguirá, para mal de nuestro país, rigiendo los destinos de España.

Maura no podrá volver al poder, porque la odiosidad que contra él siente la inmensa mayoría de los españoles hará que quien otorga aquel se decida á prescindir de tan funesto político; pero el partido conservador, ligeramente transformado, será otra vez gobierno, siquiera transcurra algún tiempo antes de que eso ocurra.

Si tal sucediera, esto es, si por desacuerdo entre las fuerzas republicanas, éstas y los socialistas no pudieran cumplir el fin para que se han aliado, no derribando la monarquía, la responsabilidad de los directores de las mencionadas fuerzas sería enorme.

¿A qué apelaciones alegarían los causantes de la ruptura de la Conjuración republicano-socialista para justificar su proceder?

¿Que dirían á los suyos para acreditar la conducta que habian seguido?

¿Para cuando, desaparecida la feliz circunstancia que hoy existe de traer pronto la República, les prometerían el advenimiento de esta?

¿Que desaliento no produciría en los republicanos más convencidos y entusiastas el hecho de que la Conjuración se rompiera por falta de elevación de miras, amor á la causa de la República á algunos de sus prohombres?

Piensen en esto quienes deben pensar, no echen en olvido las ansias que tienen las masas republicanas por echar á bajo el régimen monárquico y las esperanzas que han concebido de

verlas satisfechas mediante su alianza con los socialistas, tengan también en cuenta lo que de esta esperan los elementos progresivos de todos los países que tanto contribuyeron a la caída de Maura, y alejando de sí toda cuestión de amor propio, todo pequeño sentimiento y toda baja ambición que imposibiliten la estrecha inteligencia con sus correligionarios de otros grupos.

La lección de Portugal, no la deben olvidar las figuras más salientes del republicanismo español. ¿Por qué han vencido aquellos republicanos? ¿Por qué han consolidado su poder? todos lo saben. Por haber sacrificado las diferencias que entre ellos existían y marchar en todo y para todo de perfecto acuerdo.

Hay en España un gran ejército republicano; tiene este ejército una fé grande en su causa; correspondan á esta fuerza, mostrándose á la altura debida, todos cuantos lo dirijen.

El Partido Socialista quiere cumplir lo que prometió al unirse á los republicanos; trabajar por que la Monarquía desaparezca pronto de España; lo mismo quieren otras colectividades obreras; igual deseo tienen, aunque no lo revelan vivamente, otros elementos sociales. Pónganse al unsono de estos deseos todos los caudillos republicanos, demuestren que son capaces de posponerlo todo á las ideas que sustentan, y la finalidad de la Conjuración—el triunfo de la República—es un hecho antes de un año.

Pablo Iglesias.

DE PALACIO

Ayer, por la mañana, el rey oyó misa con su habitual devoción, y luego dió un largo paseo en coche por la Casa de Campo, acompañado por el Sr. Quiñones de León.

Por la tarde dirigióse D. Alfonso en automóvil, con la reina, á visitar el embalse y presa que el marqués de Santillana tiene en el término de Colmenar, y qué, como se sabe motivó aquella manifestación de moralidad contra Maura, después del famoso debate iniciado por Sol y Ortega.

Por todo esto les ha correspondido ayer:

Al rey.	19 445
A su hijo mayor.	1.388
A su esposa.	1.250
A su madre.	694
A su tía Isabel.	694
A su tía Paz.	418
A su tía Eulalia.	418
A su hermana María Teresa.	418
Total.	24 725

El nuevo mártir

Locos, desentrenados, cual furias infernales que debían repartir la muerte y el destrozo, bajaban los vagones por la pendiente, empujados por el huracán; el silbido trágico del viento se mezclaba el acicate que se dá á las bestias para que sigan su atropellada carrera y las bocanadas del viento no cesaban de azotarlos dándoles nuevo empuje y ellos corrían, corrían saltando rechinando los hierros, como fieras que huyen de las azotas de la jauría que las azota.

Formando desigual contraste cuesta arriba jadeante dando respingos de monstruo cansado, subía el tren; sus bocanadas de humo semejaba el fatigoso aliento de pulmones oprimidos; á

veces parecía pararse como rebelándose á seguir aquella marcha fatigosa más el hombre le daba nuevas fuerzas repartiendo el regenerante vapor por entre las arterias de la máquina, y ella subía, subía aquella cuesta horrible, interminable; el viento empujaba, silbaba lúgubrememente, como queriendo vencer aquel monstruo que le desafiaba y así iba contra su violento empuje; era la lucha titánica de la naturaleza contra el poder humano.

De pronto el maquinista ve la negra mole que se acerca amenazante, su metálico golpeteo contra los carriles demuestra el peligro, es el corte de vagones que bajan en su fantástica carrera; pronto ellos serán los nuevos combatientes que irán á estrellarse contra la mole de hierro que sube; por la mente del maquinista pasa cual visión cinematográfica el horrible cuadro que va á suceder; rápido cierra el regulador, ordena funcione el freno y se dispone á dar el contravapor para emprender la honrosa retirada que salve la vida á los que á él se la confiaron, pero el viento con refinada crueldad parece que empuje con más violencia á los enemigos que se acercan; parece animado por el espíritu de la venganza y con macabra alegría dispone el apresuramiento de la catástrofe, el hombre comprende lo inútil de sus esfuerzos; ¡es preciso sucumbir! y con gesto de olímpica grandeza, con estoicidad espantosa grita á su compañero: Vamos á morir, tú sálvate. Comprende que hay que sacrificar una vida y gustoso ofrece la suya; en aquel momento aparta de su pensamiento el grato recuerdo de sus hijos y esposa que acuden á su mente presentándole un cuadro del dichoso hogar en el que su falta ahuyentará la alegría y se enseñoreará el fantasma de la miseria; con rabia vuelca la palanca pretendiendo huir; imposible.

Oyese estampido horrible que repercute quejumbroso por los ámbitos del espacio, el rechamar de los hierros que se rompen, el chorro del vapor que se escapa ruidoso de su cárcel y el alarido de los viajeros, horrible conjunto sale de aquel caos. Y cuando pasado el primer momento de estupor se dá el ser cuenta de lo sucedido, cuando después llenos todos de abnegación apresúranse á salvar la vida de los demás, al acudir á la máquina, envuelto entre las astillas de hierro, revuelto entre los restos del que fué su esclavo está el cuerpo de un hombre que sacrificó su vida por la de los demás, el cuerpo del mártir de la religión del trabajo, que aún sujeta con fuerza la palanca y en su rostro tiznado, vese retratada una sonrisa. Quién sabe si el pensamiento que alegró sus últimos instantes, fué grato recuerdo del hogar ó la orgullosa convicción del deber cumplido!

Aramis.

Nobleza republicana

Lisboa, 12.

Por unanimidad ha acordado el Tribunal Supremo que tanto el Sr. Juan Franco como sus compañeros de Gobierno sean comprendidos en la amnistía que ha concedido el Gobierno republicano.

En virtud de este acuerdo, la acusación dirigida contra Franco será anulada; este acto ha causado gran satisfacción en la mayoría del pueblo portugués, no porque le importe que el culpable quede impune, sino por el Gobierno provisional, que demuestra con este hecho el espíritu conciliador que le anima.—Vasconcelhos.

Dichosos los pueblos como Portugal que se ven gobernados por perso-

nas racionales, y que saben distinguir la justicia de la venganza; la energía de la brutalidad; el valor cívico, del miedo cerval. ¡Desgraciados los pueblos, como España, que no saben distinguir los extremos apuntados, que no saben perdonar á tiempo, sobre todo cuando se trata de inocentes!

Crónica obrera

Las sociedades de resistencia

Hé aquí el medio práctico de que se han de valer los proletarios, para mejorar su situación económica. Estos organismos donde entran á formar parte todos los explotados, funcionan y se rigen, por un reglamento aprobado por ellos mismos, que les tiene disciplinados, pues nadie se atreverá á pasar por encima de sus artículos de orden, ni á sobrepasarse, á dirigir, ó disponer de cuanto entraña la sociedad. Y si alguno hubiere se le somete al juicio de la Junta General y esta, juzgando con estricta imparcialidad sobre el delito cometido se le condena al que así lo merece, de no demostrar haberlo hecho por ignorancia.

Habrá quien al inspeccionar el párrafo anterior, diga con buen ó mal instinto: Los obreros piden libertad, deploran si algún burgués los sujeta, y se entregan en manos de otros verdugos que son sus propios amigos.

Peró no es así y si se observa bien podrá comprenderlo el lector. Si bien los obreros se limitan á sujetarse á un reglamento, y por él imponen sinceros castigos es para demostrar su constancia, y para demostrar su voluntad, y ser anhelo por la emancipación.

Hago esta advertencia, porque puede haber burgués por aquí, ó bien alguno de sus fieles servidores de la clebrigalla, que aprovechándose de la poca influencia, y lo desapercibido que hasta hoy le han pasado las sociedades de resistencia al obrero se infunda un bajo y falso criterio, para evitar que esté formada parte parte de estos organismos. Pues hay que entender bien compañeros; que los que faltan á su deber de fieles colectivistas, les juzga su propia conciencia y esto nunca puede compararse á la de los burgueses, porque estos han de explotar para comer, y han de ser arbitristas para contener al obrero en cierto estado de analfabetismo, para evitar que reconozca lo que sudar vale y le exija cuentas. Mientras que los obreros los amantes siempre de la justicia, conceden lo que á la legalidad pertenece y huelga cometer ningún atropello, por que no han de obtener beneficio alguno.

Imposible fuera donde hay un contingente indeterminado de criterios diferentes, de corazones diferentes, y de voluntades diferentes, que todos á un mismo tiempo, y con el mismo afán, corroborasen el mismo sentido que debieran tener, para lograr el fin que persiguen á no ser que contasen con una perseverancia capaz de tener un límite en todas sus aptitudes. Y como que esto no existe dada la poca instrucción que ha recibido el obrero, deben estar sujetos, á lo que su conciencia les dicta en un momento de serenidad. Además es descontado que dentro de una sociedad en que sus miembros persiguen la igualdad de clase funcionando democráticamente, no pueden existir vasallos y señores, amos y criados, sino que debe imponer su voluntad y su deseo, y no quizá el de un enemigo.

En el próximo número hablaremos de nuestro criterio, sobre lo que la li-

ca "sociedad, y lo que indica resistencia.

E. SANTIAGO.

Gerogífico

Continuación de una carta

Es un rompe cabezas para el lector, y si se hace intérprete, hallará la solución; en alguna comarca de España, hay épocas en que se presenta la plaga de la langosta, y es una calamidad para el agricultor, que le devora los campos; pero en el punto donde se presenta, el diputado de aquel distrito, acude en demanda del Gobierno, y con el auxilio de ambos, tratan de aplastarla, por que no pase adelante y desaparezca; aquí tenemos una plaga de pájaros que es más funesta que la langosta y la tenemos todo el año, y el Diputado por Tortosa, ni acude al Gobierno, ni hace nada para exterminarla. El Diputado dirá que no lo es más que de sus amigos, que son los menos, y si estos no se sienten perjudicados no hay que molestarse, y los demás que sufran las consecuencias; y si el Diputado sabía que clase de pájaros son, y se cuidaría que desaparecieran, por que no venga día que los picotazos alcancen á él y quizás no esté muy lejos el día, y por si no los conoce se lo voy á decir, son los gorriones vileros, que merman la cosecha del agricultor, y como están ocupados en el campo, no se dan cuenta hasta qué se ven perjudicados de ellos; está el Cid, este pájaro es inofensivo, casi miope, que come poca labor; también hay cuervos que como son carnívoros, devoran lo que encuentran al paso, hasta los boisillos si tienen ocasión, y si entre ellos hay alguna aguililla imperial, es mas temible, por que divisa desde más lejos que los cuervos, y si la presa está lejos, los cuervos se quedan sin ella; ya saben ustedes ó lo habrán oído decir, que allá en los picachos más altos de la sierra de Montserrat, el aguililla imperial tiene su guarida y divisa el cebo hasta los llanos de Urgel, y de un vuelo hace su presa; el aguililla real tiene mas alcance de vista que la imperial, y lo más terrible de esta es, que tiene mucho olfato, pues es capaz desde Madrid, divisar el cebo que hay en Tortosa, que es mucho, y de un vuelo presentarse, hacer su presa y para ella no hay rincón escondido ni que sea en el campo, ni en el mercado, ni en el Matadero, y como es el guía de los cuervos, estos le siguen y siempre van pescando algo, porque están juntos, y el aguililla al ver que para todos el cebo escaseaba, por la mucha gana que todos llevaban les dijo: cuervos, quedaos aquí comiendo poco á poco en este matadero, que yo veré si encuentro ó hago otro nuevo, pero tened en cuenta que si me seguís el del nuevo matadero será para mí, pues bastante satisfechos podeis estar de mí que pincho y corto y el que no esté á mis órdenes le daré el pasaporte. Y sabéis señores cuando daré gusto el sainete, el día que los cuervos se les concluya el cebo y vean el aguililla que come á dos carrillos en el nuevo matadero, entonces vereis desplegar el pico de los cuervos contra el aguililla y como esta le tendrá cosidos dirá, aquí me las deis todas que yo me las he ganado, y será verdad y buen provecho, que el pueblo tiene lo que merece.

UN PAVES.

Yod eb obatuqib lo onto lo Y;

Gran mitin en Roquetas

Mañana domingo, á las 7 de la noche, organizado por la Juventud Republicana se celebrará un gran mitin en Roquetas.

En él tomarán parte, entre otros elementos, nuestro querido compañero Marcelino Domingo.

Todos al mitin.

CONFIESAN ELLOS...

Los jesuitas, armados

"O Mundo, de Lisboa, publica una de las cartas recogidas en el convento de Barro, y que está firmada por un jesuita portugués, el P. José A. Pequito, que estaba en la residencia española de Oña, en Agosto del año corriente.

En esa carta, donde se hacen revelaciones curiosísimas; hay una de capital importancia, que confirma denuncias nuestras sobre el armamento de los conventos.

Dice el jesuita:

"Los hermanos, en casi todos nuestros conventos, tienen provisión de armas para lo que ocurra. En Madrid y no sé en que otros sitios, los hermanos coadjutores tienen ejercicios de tiro..."

¿Se enterará Canalejas? Lea esa carta, publicada en "O Mundo", del día 23, y verá confirmado por un jesuita lo que venimos diciendo.

Tanto peor para el Gobierno si continua haciéndose el desentendido.

Cinematógrafo "El Pueblo"

La conducta de un obispo

Un santo prelado, un obispo de nuestra religión española, que vive en palacio de confortadas habitaciones, que tiene á sus órdenes un secretario y varios acólitos, que dispone de caballo y coche y que vive señorialmente con los intereses crecidos que producen las cantidades, que algunos de sus feligreses dejaron al morir para la salvación de su alma y que cobra del Estado español 20,000 pesetas anuales, para cuando lleguen elecciones, descender majestuosamente de su silla episcopal y con un dedo señalar el camino que deben seguir sus amantísimos hijos y hermanos en Dios, como si Dios tuviera algo que ver con las elecciones de los hombres políticos, y con su puño y su báculo amenazar á otros hermanos suyos en la tierra, que de estos salen las 20,000 pesetas que cobra.

Ese pastor ejemplar, esa autoridad eclesiástica, que ocupa un puesto primordial en una ciudad que el Ebro baña, tuvo en cierta ocasión que percibir de las manos del Estado, por la venta de un inmueble 165.000 pesetas.

Un hombre de tal valía, un hombre que dispone, manda y dirige á un pueblo que ama, á un pueblo que quiere, un hombre que en unas contiendas electorales descende de su silla para mezclarse con los hombres vulgares no podía per menos que personalmente asistir al cobro de las 165.000 pesetas, aunque para ello fuera necesario cubrir del lodo de la calle, la hebilla de plata de su charolado zapato.

165.000 pesetas, es un sacrificio cobrarlas, pero por un pueblo que es su sueño dorado, por una ciudad á quien se adora, un obispo no debe te-

mer la calle, aunque en la calle haya algo de impío, y entonces un prohombre de nuestra religión española se siente ciudadano, se siente un poco democrata.

Pasan unos días, pasan unos meses, muy largos para esa ciudad que se halla situada á orillas del Ebro y ese pueblo que tanto ama el partido católico, despierta al son de unas músicas que recorren sus calles tocando retretas, esa ciudad ve pasear por las mismas una comisión en la que forman todas las autoridades que posee, esa ciudad ve por un momento reunidos en la calle, hombres de todos los partidos políticos con que cuenta, ese pueblo que vá á una fiesta suya, sigue á esa comisión que quizá también como él ha despertado alegre y se ha vestido de gala porque ha de presidir un acto que interesa á todos los ciudadanos.

Mas ¡oh cruel desengaño! todos los que forman en la comisión van vestidos de negro, todos van arropados en abrigos y levitas; de aquella nube negra no sobresale ningún color chillón y vivo, á escepción de algún uniforme militar: de aquella nota negra se ha borrado el morado; nadie usa túnica, nadie calza su pié con zapato con hebillas de plata: de aquella comisión que es pueblo del pueblo, se excluyó, aquel pastor que con su dedo señala una urna electoral y con su puño amenaza á unos hombres. ¿Se trata de la proclamación de la República? ¿Son los obreros que piden pan? ¿Hay que festejar á algún hombre?

Nada de eso es. Es un pueblo que vá á ver convertido en realidad un sueño de muchos años, vá á ver como han de caer unas casas que dérn paso franco á quien quiera visitarle.

A esa fiesta fué invitado el buen prelado, para ese acto se pidió la presencia de varón tan amigo, tan amante de la ciudad que le guarda, pero á ese acto no acudió, no envió ni siquiera un acólito de los muchos que le rodean. Una carta escusando su presencia fué lo suficiente.

Así pues, señores, pasen adelante, pasen y verán por qué y para que descenden de su silla los pastores de nuestra religión española, pasen, señores pasen...

F. Méridas.

Carnet de la semana

La unión de los republicanos

El último domingo, como anunciamos se celebró en el Centro republicano de la calle de Moncada, la asamblea radical en la que, por unanimidad se acordó que los elementos radicales ingresarán en la coalición republicano-socialista.

Todos los republicanos de Tortosa están unidos. Este acontecimiento no puede relatarse en un corto suelto: el próximo número irá todo dedicado á ese gran acto que asegura el triunfo republicano por encima de todos los monárquicos.

Arriba los corazones.

La verdad de los petardos

El miércoles por la noche se tiraron dos petardos más en Roquetas. Dos petardos que volvieron á dejar intranquilos á los vecinos de aquella admirable ciudad.

Pero, por suerte, los autores han sido descubiertos: se ha sabido ya quienes han colocado los petardos. La mano de la autoridad ha caído sobre ellos. El uno es Agustín Mora Descarriga, de 18 años, criado del cochero Ramón Castelló, conocido por su fanatismo religioso; el otro es Francisco Subirats Bel, de 16 años, hijo de Rafael Subirats Martínez, encargado de la vaquería de D. Jaime Perepons; los dos han sido llevados al Juzgado.

¿A qué más? Los católicos mismos se han delatado queriendo echar sobre el fuego más leña. Nosotros que recogimos la opinión popular y apuntamos la noticia de que los petardos estaban colocados por manos religiosas, hoy afirmamos de que los petardos del domingo anterior fueron dispuestos por los católicos.

¿Qué dirá ahora el señor Gobernador Civil? ¿Qué dirá ahora "El Restaurador", que clamaba justicia, no á los cielos, sino á las autoridades de la tierra? ¿Qué dirá el señor Alcalde de Roquetas, que miraba con malos ojos á los republicanos?

Nosotros en nombre de la libertad, en nombre de la tolerancia, queremos que se descubra quienes son los autores morales de los petardos, quienes son los que predicando paz y religión, alteran la tranquilidad de una ciudad tan querida para nosotros, como la ciudad de Roquetas.

Republicanos denunciados

Los jóvenes republicanos de Roquetas y de Tortosa fueron á celebrar una jira campestre. La celebraron el domingo último, sin que un grito, sin que una protesta, sin que un desplante alterase el orden de la vecina ciudad. Los republicanos dieron pruebas de noble cultura.

Pero el Sr. Lixá creyó que porque iban más republicanos á la merienda que católicos van á la Iglesia, debió denunciarlos, y los denunció. Y los republicanos después de trasegar unos brebajes y comer unos fiambres han pasado por el Juzgado.

No importa. Nuestros entusiasmos y nuestros conocimientos están por encima de los baldiques y de las rutinas leguyescas.

De "El Restaurador" diario del Obispo

"El domingo por la tarde los republicanos de Roquetas celebraron una merienda en una colina cercana á la del Observatorio.

Al regresar de la merienda, con la alegría y expansión que son de suponer, dieron algunos vivas á la república.

Con este motivo se nos dice que se ha presentado en aquel Juzgado una denuncia.

Celebraremos que se confirme la noticia de la denuncia.

¿Para qué comentarios? Luego habrá quien se lamenta de que se levanten odios contra personas y clases, que no tienen ni aquel concepto de bondad que hace perdonar al caído.

De las obras de misericordia los redactores de EL PUEBLO vamos á hacer unes couplet, que cantaremos á Pedro, obispo de Tortosa, en el día de su santo, á fin de que nos denuncien nuevamente y que él, ya que no de las alegrías que le proporcionan sus feligreses, pueda alegrarse de nuestros dolores.

Fallecimiento

Ayer á las cuatro de la tarde, se celebró el entierro civil, del que en vida fué consecuente republicano y gran amigo nuestro, el ex concejal republicano-obrero de éste Ayuntamiento, D. Juan Bonet Canalda.

El acto, puramente civil, fué una verdadera manifestación de simpatía, rendido al finado por su consecuencia y cariño.

Reciba la familia del finado nuestro sincero pésame.

Los Regionalistas de Tortosa

Esos elementos de orden (según ellos) y fuerzas vivas del país ha llamado mucho la atención que en el asunto de los Juzgados que tanto interesa á nuestra querida ciudad lo hayan combatido tanto, nada más que por el interés que tienen de que el señor Kindelán los encasille para las próximas elecciones de Diputados Provinciales. Nosotros creemos que por todas las ambiciones que puedan tener esas fuerzas vivas están los intereses de Tortosa y es hora de que caigan las caretas y todos nos conozcamos.

Toma nota, pueblo de Tortosa, para cuando vengan elecciones.

Los republicanos son honrados!

El último sábado cuando llegó el Diputado por este distrito se celebró una junta magna en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales, y al hacer uso de la palabra el Diputado dijo que los republicanos eran muy honrados.

¿Qué dirán de estas sinceras palabras los elementos de orden cuando tras cortina dicen que somos unos escandañosos y unos falsos?

Corren rumores que á causa de esas frases que expresó el Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú, de avergonzados, nada más acudió una minoría muy insignificante á la inauguración de las obras de las rampas del puente del Estado.

Ordeno y mando

El nuevo administrador de consumos ha ordenado que las mujeres (consumeras) que prestan servicio en los fieltos no puedan en lo sucesivo hacer calceta como de muchos años han venían haciéndolo, pues con una peseta que ganan hay lo bastante para comprarse unas cada semana que valen 1'50 ptas.

Como se conoce que el tal señor ha ascendido de escribiente á general y que ayer se quejaba de su salario y hoy está muy satisfecho, porque por supuesto debe ser más de una peseta. Tiene gracia la cosa.

Cine Moderno (Plaza Alfonso XII)

Funciones para el sábado y domingo
4 débuts, 4 atracciones, 4 artistas, 4 hermosas mujeres

Elvira Aragón, Bella Nona, Ninon, y Lolita Aragón

Variado programa de escogidas películas.
Sábado, de 8 y 1/2 á 10 y 1/2 sesión continua. A las 10 y 1/2 sesión sencilla.

Domingo, tarde, sesión continua, Noche por sesiones á las 8, á las 9, á las 10 y á las 11.
Precios: Sillas delanteras 0'50, Preferencia 0'40, entrada general 0'25.
Quedan suprimidas las medias entradas.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fabrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo

FRANCISCO LLASAT

Amado 1.º - Núm. 42. - CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1. - TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10 - TORTOSA Teléfono n.º 95

Representación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad de Actos de firma voluntaria de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y de otras oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribuciones.

Consecución de valores. Pago de cupones, lo mismo en negociación de las deudas del Estado interior y exterior desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Báltica". Representación de la Compañía Transatlántica, etc. Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros, negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2. - TORTOSA

DEPOSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN DAUDI CABANES

San Blas 26. - TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PANADERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAIMÉ BELLAUBI

Barris, 15 y 13, y Miquel, 7. - TORTOSA

Los favorecidos que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre lazoería, Alpacas, Piques, Driles y con un gran surtido de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a un precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los señores particulares, cortes para trajes pantalonería, torrería, paños y de más artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

americanas de alpaca " 20'00 "

americanas de alpaca " 3'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante: Enseñanza de corte para todos los que desean dedicarse al arte de Sastrería. Clases y prácticas con aparatos

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 3 ptas. las americanas y 1'50 pesetas las americanas. Gran existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

EL ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ
10, Rosa, 10. - TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

ZAPATERIA

JOAQUÍN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Antigua fabrica de gorras

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos. - Carbó 16. - TORTOSA

LUX BALDOMERO DASSOY

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerse hoy al público, "seguro de su bondad" indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "par-raíles", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos. Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacen de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX MECHERO LUX